

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Redactor: José María Pinaud

Administrador: Rubén Yglesias

Suscripción mensual, dos colones

Al pregón, diez céntimos

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIÉRCOLES 7 DE ENERO DE 1920

Núm. 80

Catorce Astilleros Flotantes son vendidos clandestinamente en Alemania Clemenceau se retira

Agitación en Berlín

París, 1.º.—«La Gaceta de Francfort» dice que en Berlín los círculos independientes manifiestan una viva agitación en favor de una huelga general de protesta contra la nueva alza de los artículos alimenticios.

Clemenceau se retira

París, 1.º.—En su visita a varias aldeas Clemenceau contestó a numerosas adjuraciones para que siga representando el departamento del Var, que le era imposible renunciar a la determinación que había tomado, porque después de su gran esfuerzo en los últimos años le disgustaría reanudar su tarea con el temor de que las fuerzas necesarias llegarán a faltarle para llevarla a cabo, añadiendo que con la victoria no había concluido todo, que tenemos que realizar una obra inmensa, la cual exige un aguante de que ya él no es capaz. «Siempre tendré que cumplir con mi deber—dijo, aunque deje de formar parte del Parlamento».

Lersner enfermo

París, 1.º.—Los comisionados aliados y alemanes trataron las cuestiones administrativas relacionadas con los territorios sometidos a plebiscito. Lersner padece de un enfriamiento y no podrá visitar a Dutasta en algunos días. Así se lo ha hecho saber a Dutasta, confirmando su punto de vista acerca de las estimaciones del tonelaje total que existe en Alemania.

Celebrando el Año Nuevo

París, 1.º.—Poincaré, rodeado de los ministros, subsecretarios de Estado y

miembros de su casa civil y militar, recibió y devolvió esta mañana la visita de los presidentes del Senado y de la Cámara. Poincaré recibió muy cordialmente telegramas de felicitación de los reyes de España y de Bélgica.

Una ceremonia conmovedora tuvo lugar en el monumento de Gambetta en el Louvre. El senador Mascuand celebró en un elocuente discurso la memoria del gran estadista.

Llegó el ministro de relaciones exteriores de Italia.

El Sena sigue creciendo. La situación es inquietante, sobre todo en varios puntos de los suburbios.

El militarismo alemán

Berlín, 1.º.—La prensa de la extrema izquierda expresa una viva irritación por la indulgencia del tribunal que condenó a sólo siete meses de arresto al teniente Heller, culpable de malos tratamientos durante la guerra, que causaron la muerte de tres hombres. La prensa hace constar la persistencia del espíritu militarista.

El «Tageliesch Rundschau» señala la venta clandestina de catorce astilleros flotantes, a compradores neutrales y a precios irrisorios.

A nuestros suscritores

Avisamos a nuestros favorecedores, que para todo lo relacionado con la circulación y suscripciones en esta capital, pueden dirigirse a nuestra Administración, o a nuestro Jefe de circulación, don Carlos Mora Poveda, teléfonos 287 y 1668 respectivamente.

Conferencia con el Presidente

Llegó de Alajuela el nuevo Director General de Policía don Aquiles Acosta García, y ayer a medio día el señor Acosta celebró una larga conferencia con el Presidente de la República.

Se trató extensamente, según nos dicen, de la reorganización de tan importante ramo de la Administración Pública.

Espérase, pues, para dentro de pocos días un gran movimiento en esas esferas gubernativas.

Comida a don Julio Acosta

Amigos personales y políticos de don Julio Acosta, de la ciudad de Alajuela, van a festejarlo con motivo de su elección para Presidente de la República.

Con ese objeto, han preparado una comida, que se efectuará en aquella ciudad, el jueves 15 del corriente mes, a las seis de la tarde.

La fiesta es de contribución y la invitación ha sido muy nutrida. Asistirán, entre otros, los diputados electos por aquella provincia el 7 de diciembre.

Nuevo miembro de la Comisión Investigadora

El Lic. don Adán Saborío presentó su renuncia de miembro de la Comisión encargada de informar sobre la admisión y monto de reclamos hechos con motivo de los disturbios populares ocurridos en Setiembre pasado, aceptó el Ejecutivo dicha renuncia y en reemplazo del señor Saborío fue nombrado don Tranquilino Chacón.

Nuevo expendio de víveres

El Gobernador abrió ayer un nuevo expendio de víveres.

Está instalado en uno de los locales de la antigua Casa Presidencial, 25 varas al Norte del Royal Bank.

Allí se ha comenzado a vender arroz, frijoles, dulce y papas.

En esta semana se recibirá maíz. La sal no ha podido salir de la Aduana de Puntarenas.

Llega un personaje colombiano

En el vapor «Santa Marta», que ancló hace dos días en el puerto de Limón, ha llegado al país el señor Gral. don Marceliano Vargas, figura saliente en su país, la República de Colombia, donde ha conquistado muchos prestigios.

Ha desempeñado numerosos y elevados cargos en la Administración Pública, de la cual se halla retirado porque siendo un poderoso empresario agrícola y ganadero, necesita consagrar su actividad a sus negocios personales, los cuales lo colocan entre los millonarios colombianos.

La visita del señor General Vargas a nuestro país es, desgraciadamente corta. Es el padre político del señor Secretario de la Legación de Chile en Centro América, don Horacio Fernández, y a visitar al señor Fernández y a su Sra. esposa es que ha venido el señor Gral. Vargas, quien tiene su residencia en la ciudad de Bogotá.

LA PRENSA ofrece al distinguido visitante,—para quien desea feliz permanencia entre nosotros—su saludo

Exportación de café a Europa

Mala Real Inglesa

Avisamos a los exportadores que los tipos de flete, actualmente en vigencia sobre Café de LIMÓN a LONDRES por los vapores directos de esta Compañía son los siguientes:

CAFE en ORO £ 8. 0. 0. por tonelada de 1000 Kilos
CAFE en PERGAMINO £ 10. 0. 0. " " " " " "

Aparte de las ventajas que significa el servicio directo a Londres que ofrece esta Compañía, sin ningún trasbordo, debe tomarse en cuenta que el flete sobre Café en Oro por esta vía sale costando unos 50 centavos oro por quintal menos que por cualquier otra vía. Los tipos de flete sobre Café a los demás puertos Europeos son también proporcionalmente económicos.

Por lo tanto recomendamos a los exportadores que marquen en sus guías de Ferrocarril «POR MALA REAL INGLESA».

Para más informes dirigirse a los Agentes:

FELIPE J. ALVARADO & Ca., San José,
LYON HNOS. & Co. Sucs., San José.

San José, C.R., 3 de Enero de 1920.

M. y T. En. 3

LA NOTICIA DE CADA DIA

Edificio para la Gobernación

La nueva Municipalidad se propone proveer a la Gobernación de la provincia de una casa en donde puedan estar instaladas todas sus oficinas y también las municipales. A ese respecto se pensó en la escuela Juan Rafael Mora, pero parece que será difícil conseguir ese edificio. En ese caso, la Municipalidad arrendará un edificio particular en el centro de la ciudad. La idea no puede ser más lógica, pues quedan así todas las oficinas municipales y de la gobernación unidas, lo que va en bien del público, evitándose el viaje que hay que hacer hasta el lugar en que está hoy la Gobernación.

Niño fracturado

Lo que siempre hemos dicho: esas calles y esas aceras son un verdadero peligro para el público.

Ayer a medio día, en la esquina de la Gobernación, se fracturó una pierna el menor Efraim Jiménez, a causa de un hueco que había en un tablón de la alcantarilla, en donde introdujo el pie, ocasionándose el grave daño.

Sería conveniente que la Municipalidad ordenara el cambio de todos los tabloncillos malos de las alcantarillas.

Quelo entre hermanos

A las once de la noche ingresó al Hospital el agricultor don Víctor Rojas, con procedencia del pueblo del Zapote en donde fué herido en riña, con puñal, por uno de sus hermanos.

La reyerta ocurrió en el propio domicilio de los Rojas, e intervinieron los vecinos.

El arma penetró en la región torácica.

No se sabe si le fueron dañados órganos importantes.

Al paciente lo curaron los médicos del Hospital, previo anestésico.

El accidente del domingo

En el distrito del Hospital ocurrió el domingo un accidente automovilístico, a las once de la noche.

El auto número 33, manejado por el señor Carlos Navarro; colisionó con la bestia que montaba el Subteniente de Policía de la Tercera, don Isaías Guevara.

El choque fué tremendo.

Cayó la bestia, gravemente golpeada, arrastrando consigo al jinete que resultó también con varias contusiones.

Navarro marchaba con su auto a regular velocidad, llevando las luces apagadas.

Por esta deficiencia, le había llamado la atención momentos antes el gen. don Rafael Rojas.

Fuó llamado el chofer a contestar cargos, por la falta de luz en el vehículo, contraria al reglamento, y por el accidente que relatamos.

ADAMS CHICLETS. No son una medicina en el verdadero sentido de la palabra, pero sí evitan la dispepsia y ayudan la digestión. Agente SANTIAGO PALACIOS.—San José.

M y T.

D.

Día oficial

Fuó nombrado para el cargo de Gobernador de Costa Rica el señor don Armando Saverio Hurtado en reemplazo de don Wilfred H. Schöff, quien renunció.

—Se conmutó en dos colones de multa por cada día de arresto la pena impuesta a Juan Rescia Audtore.

—Fué designado don Manuel Ricardo para ocupar la plaza de Segundo auxiliar del tenedor de libros de la Aduana de Limón.

The Royal Mail Steam Packet Company and The Pacific Steam Navigation Company

Los vapores de estas Compañías harán un servicio regular de carga así: De LIMÓN para LONDRES, el HAVRE y ROTTERDAM.

De PUNTARENAS para LONDRES, el HAVRE y ROTTERDAM directo, siempre que la cantidad de carga ofrecida justifique la llegada a Puntarenas de uno de sus vapores.

De PUNTARENAS para CRISTOBAL, Canal Zone, y con trasbordo en CRISTOBAL para todos los puertos de Europa en conexión con las varias Compañías Transatlánticas, como también para NEW YORK y NEW ORLEANS.

De PUNTARENAS para todos los puertos de Centro América.

Se expiden Conocimientos Directos para SCANDINAVIA vía LONDRES, y para HAMBURGO, BREMEN, AMSTERDAM y PUERTOS del BALTICO vía ROTTERDAM.

De CRISTOBAL hay además servicios regulares, para carga y pasajeros, por los grandes vapores de estas Compañías, así:

Directo para INGLATERRA, para NEW YORK vía JAMAICA y para todos los puertos de SUR AMERICA.

De JAMAICA hay servicio para CUBA, HAITI, SANTO DOMINGO y SAN THOMAS.

En vista de las facilidades que ofrecen estas Compañías, así como por lo ventajoso de sus Tarifas de Fletes, recomendamos a los señores Exportadores dirigir sus embarques por dichas Líneas, marcando siempre en sus guías de Ferrocarril «POR MALA REAL INGLESA».

Para más informes dirigirse a los Agentes:

FELIPE J. ALVARADO & Ca., San José, Limón y Puntarenas
LYON HNOS & Co. Sucs., San José.

SAN JOSE, 1.º de Enero de 1920.

M y T. E. 51 m.

Respuesta de D. Carlos Aragón

Cartago, Costa Rica, diciembre 27 de 1919.

Señor don José María Pinaud, Redactor, de LA PRENSA.

San José.

Estimado señor:

Acuso recibo de su carta fecha de ayer, en la cual se sirve pedir mi opinión acerca de si los servicios del diputado deben ser remunerados o gratuitos, y en el primer caso, si se debe mantener un sueldo permanente o establecer la dieta parlamentaria.

Estimo el nombramiento de diputado como un honor muy alto que se le hace a un ciudadano, y por lo tanto, es bastante para compensar los trabajos que acarrea el servicio de aquel cargo, sin remuneración alguna. Yo creo que si nuestros Congresos estuvieran integrados por personas desinteresadas y decididas a laborar por el bien de la patria, haciendo a un lado las pasiones y la política, se llegaría a aquel ideal, pero por desgracia estamos aún muy lejos de él.

Por otra parte, las necesidades humanas no permiten a muchas personas—por buena voluntad que tengan—a prescindir de la justa retribución de sus servicios, y no sería lógico exigirle a un ciudadano el sacrificio de sus intereses en bien general. El diputado es un funcionario público que tiene obligaciones y deberes muy difíciles de llenar, cuando quiere proceder por el camino recto, y como tal funcionario, tiene derecho a que se le retribuyan sus servicios.

La cuestión de si se debe mantener un sueldo permanente o establecer la dieta parlamentaria, es de poca monta si se procede con equidad y justicia, es decir, que no resulte una granjería.

Muy atentamente de usted,

CARLOS ARAGÓN.

El movimiento militar de ayer

Vuelve Fernández Güell a la Tercera

Don Hernán Fernández, volvió de ayer a ocupar su puesto de Comandante de la Tercera Sección de Policía.

El señor Fernández Güell se hallaba en apariencias con permiso, pero en verdad dispuesto a no volver a aquella posición por no caminar de acuerdo con el ex Director de Policía señor Montes de Oca.

Don Oscar Pinto, quien interinamente reemplazaba a Fernández Güell, desempeña ahora nuevamente el puesto de Mayor de Plaza.

Secretario de la Comandancia de Plaza

Presentó su renuncia el Secretario de la Comandancia de Plaza de Puntarenas don Lisímaco Cruz. Esta renuncia fué aceptada, y en reposición del señor Cruz fué nombrado el Subteniente don Ramón Araya Vargas, a quien se asumió al grado de Capitán.

Vuelve Zeledón a Talamanca

Se ha dispuesto que vuelva a Talamanca con el carácter de Comandante Militar de aquella Zona, el Teniente Coronel don Guillermo Zeledón. En consecuencia se le dió la baja al Comandante Mayor don Santiago Chamberlain, quien lo reemplazaba interinamente.

Altas y bajas

Se le confirió el grado de Teniente a don Alberto Cortés Carvajal.

—Se aceptó la renuncia del Teniente Coronel don Ismael Rodríguez, quien prestaba servicios en la Comandancia de Plaza.

—Se le concedió la baja al Teniente Coronel don Juan María Segreda.

—Se le confirió el grado de Capitán al Teniente Rigoberto Urbina, quien fué asimilado a Teniente Coronel.

—Se le concedió la baja al Teniente Gabriel Sáenz.

—Se le dió de alta al Subteniente Ernesto Ugaldé Acosta.

En Chile como en Costa Rica

Las colonias escolares de vacaciones

Esta labor merece ser secundada por todos los hombres de bien.

Actualmente se preocupan las Colonias Escolares de conseguir los fondos necesarios para las próximas vacaciones.

Cuanto más dinero se consiga será mayor el número de niños que se confortará las energías perdidas en el infecto ambiente del conventillo.

Cuanto más dinero haya, serán más los niños que tendrán en su triste pasar diario unos días de sol...

Merecen las Colonias Escolares la protección generosa de todos. Su labor es muy útil y muy noble.

Contribuyamos a sus recursos con entusiasmo. La ayuda colectiva de los que tienen mucho y de los que tienen poco, puede hacer que este año sean muchos más que en los anteriores, los niños librados de una muerte por hambre o debilidad; que sean muchos más los pequeños escolares que s'omneia al sol en las playas de verano, olvidando así por algunos días, que serán muy felices para ellos, al conventillo infecto.

Todo este optimista resultado se puede obtener fácilmente de la caridad privada y de los sentimientos generosos de nuestra sociedad.

¿Por qué no daría un brillante resultado una suscripción pública para las Colonias Escolares?

Es de esperar que el llamado de los organizadores de las benéficas Colonias Escolares de Vacaciones ha de tener un éxito franco.

Merece esta Institución y los nobles fines que persigue la cooperación general, y queremos creer que ella se ha de manifestar pronto en forma amplia y generosa.

Hagamos algo por el escolar sin recursos, por los niños pobres que van a las escuelas y que en nuestros tristes conventillos ven mutilarse sus vidas en flor.

No podemos ser indiferentes ante los hijos del pueblo que, mediante sacrificios, quieren mejorar su nivel moral y material.

Si sabemos ser generosos con ellos, haremos una labor verdadera en favor del progreso general, y contribuiremos al engrandecimiento del país elevando nuestro pueblo, nuestra raza que decae, más que todo porque no sabemos arrancarla de la ignorancia que le facilita el camino del vicio, donde pierde sus energías y su ponderado vigor, orgullo de Chile y de nuestros abuelos.

SHANTY

(«Las Últimas Noticias», Santiago de Chile, 27 de octubre de 1919).

Dos notas

La Oficina de Investigación

La oficina de investigación se ha instalado en el mismo local que ocupa el Juzgado General Militar.

Sigue la oficina de detectives careciendo de todo. No hay mobiliario. Por toda cuenta existe una mesa reoca y tres sillas, en las que se puede estudiar la ley del equilibrio.

Ojalá el nuevo Director de Policía se preocupe un poco por atender a esa dependencia que no puede estar más desmantelada.

Lluvias en el Atlántico

Han arreciado las lluvias en gran parte de la zona atlántica, y el temporal no cesa desde Limón hasta Siquirres.

En el propio puerto el invierno ha presentado caracteres serios.

A pesar de todo, no ha sufrido retraso el tráfico terrocarrilero.

Cuando la línea central está inundada, el tren de pasajeros toma la línea de Zent.

A propósito de los Contratos

Persona que parece estar al tanto de estos asuntos nos ha hecho observar que el decreto emitido por la actual Administración por el cual se derogaron todos los contratos celebrados por el pasado régimen, pareciera no alcanzar a los del Tempisque, mediante el cual se surte de aguardiente al Guanacaste, y el de don Casimiro Sobrado, para la elaboración del alcohol en la Fábrica Nacional, toda vez que estos señores los mantienen todavía.

Nuestro informante agrega: «No es lo conveniente para el país, y sobre todo lo legal, que estos contratos sean sacados a pública licitación?—En esa forma se beneficiará la Nación y se ajustarán los procedimientos del Gobierno a la Norma impuesta por la reciente regeneración del país».

Nosotros, ante esta sugestión que nos merece muy vivo interés, recabamos el parecer del señor Ministro del Ramo sobre este particular.

SUSCRIBASE A LA PRENSA

No hay que olvidar que el Teléfono N.º 233 es el de la

Jardinería Central

Esta advertencia se hace tanto para esta capital como para provincias, T. Alt,

Abaratamiento de materiales

Hemos pasado un periodo verdaderamente lamentable. Los materiales de construcción han estado por las nubes. Elificar ha sido casi de todo punto imposible por los precios de los materiales de construcción. Bajó el cambio pero los precios de las cosas quedaron casi iguales. El comercio ha hecho su agosto: ha aprovechado la ocasión que por algo la pintan calva. Pero todo tiene su pero; por ese excesivo afán de aumento, las construcciones han disminuido notablemente a tal punto que ya no hay casas suficientes para la población capitolina. Este ha sido también el motivo de que el alquiler suba a más del cincuenta por ciento y el valor de las casas haya, asimismo subido.

Sin embargo, el abaratamiento de los materiales llega. Por ejemplo los vidrios que han estado tan caros bajarán notablemente por el envío a pre-

cios relativamente muy moderados de vidrio belga que es mucho mejor y más barato que el importado de los Estados Unidos. La casa Robert ha hecho un pedido grande y comparados los precios que esa estimable casa pagará con los corrientes en el mercado de aquí, la diferencia es notable. Muchos otros comerciantes importarán vidrio belga.

Se nos ha dicho que una respetable casa francesa piensa instalar aquí un almacén de vestidos hechos y para hacer. Que las telas bajarán mucho. Que no se seguirá más el abuso de cobrar ciento setenta colones por un vestido estando como está el cambio casi a la mitad de la época en que se habla motivo para que se cobrara esa suma. Y curioso es que aun en aquella época el precio de un vestido era todavía menor del que cobran hoy las sastrerías de primera.

Su calzado le dura poco?

Es que su zapatero usa malos materiales ¿Su calzado no es elegante?

Es que su zapatero no busca lo mejor.

Exijale Ud. al encargarle su calzado, materiales de donde Apartado 126 : ALFREDO MATA Y CIA. : Teléfono 734

Al público

Para poder atender a su numerosa clientela, ya que la escasez de brazos y la demanda que tiene su calzado no lo permite, LA COLOMBIANA abrirá en su nuevo local, un departamento de calzado americano, que importará directamente de las mejores fábricas de los Estados Unidos.

LA COLOMBIANA es la casa menos antigua, pero la primera del país por su escogida clientela, y su propietario don Félix Alvarez no omite gastos para dejarla satisfecha. alt.

MÁQUINA de escribir se desea comprar una. Dirigirse a estas oficinas.—Enero 3, h. s. o.

Unión Libertadora Venezolana

Próximamente se celebrará en esta capital la segunda sesión de la «Unión Libertadora Venezolana», con objeto de conocer los estatutos, acientemente elaborados, y que serán sometidos a la aprobación de los miembros.

Oportunamente se avisará el día y la hora de dicha reunión.

NO SOLAMENTE NOSOTROS—Cualquiera le recomendará mascar Adams Chiclets. Es el confite de más consumo en el mundo.

American Crunch Co. New York Agente Exclusivo: SANTIAGO PALACIOS Teléfono 590.—Apartado 1,000 M. y T. San José D.

Depósito

por grande que sea.

TELÉFONO N.º 539.

de Maderas El Coyolar, surtido completo de toda clase de maderas.

Nos hacemos cargo de cualquier pedido

STRUCK Y ALVARADO

— Dic. 16.—D. 1 m.

Por las calles josefinas

Pro-ornato público

Invitamos al señor Ministro de Fomento a un paseo por el Parque Nacional. Si nos acepta, le rogamos que nos lo diga con anticipación para enviar una banca de nuestra casa por que las que allí se encuentran más parecen restos arqueológicos que de actualidad; también enviaremos nuestro jardinero para que con la tijera, con la pala y el machete disimule un tanto el estado vergonzoso de ese jardín nacional. Y no nos olvidaremos del envío de unos cincuenta peones que hagan el aseo del parque para que el señor Ministro pueda salir con su traje limpio de eso que es hoy triste matorral. Una vez allí le mostraremos a ese alto funcionario como yacen mustios los cipreses que fueron imbecilmente recortados, dejándoles la base escueta y dándoles forma de gallinas. No sabemos cuál fué el motivo de ese recorte, pero lo cierto es que esos cipreses no desempeñan el papel de polizontes de higiene que deberían tener impidiendo las ondas de polvo que hora pagan libremente haciendo la estada en

ese parque casi imposible. Le diremos a don Manuel si no sería conveniente que en ese parque se hicieran lugares pintorescos donde pudiera uno pasar un rato agradable como los hay en el Jardín de Luxemburgo, el Monceaux, en tantos jardines bellísimos por donde él pasó feliz. Que esos retiros se prestan a los dulces juegos de Cupido? Señor y por qué el amor se le trata de esa manera? No tiene derecho la pareja enamorada a buscar la tranquila banca en el lugar discreto para cantar sus cuitas? Que los viejos seniles y las solteronas rabiosas se muestren renuentes a las expansiones cupidescas, se entiende; para estos debe haber sido motivo de alegría jocunda el estúpido recorte de los cipreses y el estado de plazuela en que se encuentra el Nacional. Para el señor Echeverría no; él es hombre de mundo y de gusto y comprenderá la necesidad de que a ese parque se le preste mayor atención y si es necesario un aumento de parqueros, hacerlo pronto con tal de que se mantengan los parques en mejor estado.

Se funda la Cámara de Agricultura de Costa Rica

Acaba de ser lanzada, bajo la autoridad de firmas muy autorizadas, una iniciativa de la mayor trascendencia en el desarrollo de la vida nacional costarricense: la fundación de la Cámara de Agricultura de Costa Rica, que es ya una realidad a la que solo falta darle forma legal.

Los iniciadores

Los señores Stanley Lindo, Mariano Guardia, Julio Sánchez, Fabián Esquivel, Juan Rafael Chacón, Alberto Pinto, Luis Fernández, Jerome Clark, Florentino Castro y Manuel F. Jiménez, constituyen el núcleo de agricultores que figuran a la cabeza de este interesante movimiento. Todos ellos han suscrito una comunicación dirigida a un determinado número de elementos importantes de la agricultura, invitándolos a figurar

en el número de los socios fundadores de la respetable institución que, dentro de pocas semanas será un poderoso factor de las actividades del país.

Primera Asamblea

Los indicados señores, en la comunicación a que hacemos referencia invitan para la primera asamblea general, que se celebrará en las oficinas de la casa Lindo Brothers, en esta ciudad, a las dos de la tarde del día 16 del corriente mes.

El objeto de la convocatoria es aprobar las bases generales de la institución y los que a esa reunión concurren serán los que figuren en el número de los socios fundadores.

Las adhesiones

La convocatoria incluye una solicitud para que el que la reciba envíe una tarjeta de adhesión si el proyecto le merece acogida

favorable. La adhesión indica que el agricultor interesado acepta las ideas expuestas por los iniciadores del proyecto, en cuyo caso aportará su contingente personal y pecuniario a la feliz realización de la Cámara de Agricultura de Costa Rica.

Como las invitaciones son dirigidas a personas de la mayor influencia en el campo de acción agrícola, las adhesiones serán todas muy valiosas.

Los Propósitos

El objeto de la nueva asociación,—según las referencias que hasta ahora hemos logrado obtener—es el de organizar los intereses agrícolas del país, agrupándolos y dándoles una representación oficial, ante el Gobierno y ante las diversas entidades nacionales, a fin de que estén defendidos y puedan afrontar con seguridad el porvenir.

Es verdad que la Cámara de Comercio, con propósitos semejantes, no ha tenido aun el buen éxito que fuera de desear, pero es que en el caso de la asociación agrícola, los intereses de los agremiados no son encontrados ni rivalizan sino que, al contrario, se complementan y confunden. Los agricultores así organizados, no sólo podrán hacer valer sus derechos, promover movimientos científicos, ocuparse de cooperar con los gobiernos en el fomento nacional, que tan vivamente les interesa, sino que puedan asociarse igualmente para la importación de materiales o de diversos artículos agrícolas, con positivas ventajas, así por la cuantía de sus importaciones como por que estarán en capacidad de fletar barcos mercantes o lograr otras facilidades, de las cuales individualmente están muy distanciados.

Finalmente

Contando como contará la nueva Cámara con el concurso de los más respetables agricultores nacionales, puede afirmarse desde ahora que tendrá la representación de muchos millones de colonos invertidos en la actividad agrícola y que su influencia será, evidentemente poderosa.

La Cámara poseerá edificio propio, debidamente acondicionado; y estará instalada en forma tal que sea un órgano consultivo, con personal competente y elementos bibliográficos abundantes para llenar ese cometido.

Por todo ello decimos que esta novedad es de la mayor importancia; y LA PRENSA se seguirá ocupando de ella con el vivo interés que debe prestarse a las iniciativas de esta naturaleza, tan estrechamente ligadas con el porvenir de la república.

La nueva Municipalidad y las calles

Hablamos ayer con uno de los señores que integran la actual Municipalidad, y nos dijo: «Ante todo y sobre todo lo que el nuevo Ayuntamiento se empeñará en llevar a cabo es la mayor macadamización posible de nuestras calles. Trataremos de que el dinero comunal se invierta con provecho. Que no se dure uno o dos años en el arreglo de cien varas como ya ha pasado, ni que se tenga ridículamente un peón por semanas regando—por un medio primitivo sobre el montón de piedras desmenuzadas—en vez de emplear la regadera municipal y hacer que la apladora inmediatamente pulimente la vía. Digo esto porque desde hace dos años y quizá más, he notado que se está arreglando un trecho cerca del Parque Nacional. Yo creo que esa labor

debe llevarse con más prontitud. Y estoy de acuerdo en que se dé preferencia a la parte Norte para evitar las fuentes de polvo que inundan luego la capital. El pintoresco barrio de Aranjuez merece que nosotros le demos la preferencia, tanto por ser uno de los alrededores más visitados, uno de los paseos más agradables, como por encontrarse por allí los tanques del agua potable, y conviene por ello que aquellas calles vecinas se encuentren lo más posible libres de polvo para que así no se adultere el agua. Si esta Municipalidad se preocupa y consigue la científica macadamización de las calles, ¿qué cosa mejor podría hacer?»

Seguiremos conversando con los demás municipios

Indicaciones del público

Servicio cablegráfico

Comerciantes y empresarios que, por razón de sus negocios, necesitan con frecuencia del servicio cablegráfico, se quejan de una práctica que se ha establecido en la Oficina Central y que, ciertamente, nos parece injusta.

La tarifa que, para el cobro de su trabajo tiene establecida la Compañía del Cable, es de cincuenta y cinco centavos oro americano por palabra, que el expedidor del despacho deberá pagar en San José, conjuntamente con los derechos de tránsito que cobran los gobiernos de Nicaragua y de Costa Rica.

Calculados esos cincuenta y cinco centavos al 300 o/o de cambio, darían, en colones, 1-65. Pues bien, aquí se ha establecido una tarifa fija de dos colones por palabra, y como de ordinario cada cablegrama contiene aproximadamente cinco palabras, el interesado está pagando un exceso de un colón y setenta y cinco céntimos por cada despacho que dirige.

Nos parece bien que el Gobierno se proteja contra las alternativas del cambio, cobrando los cablegramas con algunos puntos más sobre las cotizaciones de la plaza; pero para eso, bastaría con que se fijara el 300 o/o para el cobro de cablegramas, ya que, desde hace algunas semanas, el cambio no ha ido más allá de ese tipo.

Recogemos la indicación y la transmitimos a la Oficina Central de Telégrafos, porque la estimamos razonable.

MARCAS PARA SACOS DE CAFE

En el taller de reparaciones finas, lado Sur del Teatro Nacional, se fabrican de toda clase.

AMADRO MADRIGAL

Enero 6.—4 v.

La Banda de Puntarenas irá a Santa Cruz

Es muy probable que la Banda de Puntarenas vaya a amenizar las fiestas cívicas que a fines de este mes se verificarán en la ciudad de Santa Cruz de Guanacaste.

Personas distinguidas de aquella localidad han hecho la debida solicitud, y es muy posible que sea resuelta esa instancia de conformidad.

Todos los años solicitan los santacruceños música escogida para esos jolgorios.

En otras ocasiones se han conformado con la filarmónica de Santo Domingo de Heredia.

Ahora quieren la Banda de Puntarenas.

Centenario de la Independencia

El viernes será nombrado el Comité Organizador

Sabemos que el viernes próximo, a las 2 p. m., se verificará en la Casa presidencial la reunión preparatoria en la cual serán nombradas las personas que deben formar el comité organizador de las fiestas que se proyectan, con motivo del Centenario de la Independencia de Centro América.

La iniciativa procede del señor Presidente de la República, y es altamente simpática.

Tales festejos, según el criterio del Jefe del Ejecutivo, deben ser organizados por las personas que están al frente de los centros de cultura existentes en el país.

Por este motivo serán invitados a esa reunión preparatoria los señores

siguientes: don José Joaquín García Monge, Secretario de Estado en el Despacho de Instrucción Pública; el Presidente de la Asociación del Profesorado Nacional de Segunda Enseñanza; el Presidente de la Asociación del Magisterio Nacional; el Presidente del Colegio de Abogados; el Presidente del Ateneo de Costa Rica; el Presidente de la Facultad de Medicina; el Presidente de la Facultad de Ingeniería; el Presidente de la Facultad de Farmacia; y un miembro de La Prensa elegido por los Directores de Periódicos de la República.

En la oportunidad daremos crónica detallada de estas reuniones.

Sociedad Costarricense de Seguros de Vida

Convócase a todos los miembros de esta Institución para la Asamblea General Ordinaria que tendrá lugar el domingo 11 de enero corriente, a las 1 p. m., en el Salón del Edificio Metálico, con objeto de dar cuenta de la marcha de la Sociedad y de elegir la Directiva que debefuncionar en el presente año.

San José, 6 de enero de 1920.

JENARO CASTRO MENDEZ,—SECRETARIO

M.—Enero 6.—4 v.

Nota social

Boda Quirós-Niefeld

Acaba de regresar al país, procedente de los Estados Unidos, don Napoleón Quirós hijo, acompañado de su señora esposa doña Marta Hedwig Niefeld de Quirós.

La boda se celebró en la iglesia de Saint Joseph, en la ciudad de Nueva York, el día 8 de diciembre pasado.

La joven y bella esposa del señor Quirós, a quien ha acogido nuestra sociedad con legítima simpatía, es de origen francés por su señor padre y de origen alemán por su señora madre.

Mr. Peter Niefeld se llama el primero y doña Marta Von Graf la segunda.

El padre político del señor Quirós tiene una posición económica ventajosa en Nueva York. Se dedica a la importación en gran escala de pieles, que luego reexporta elaboradas.

LA PRENSA experimenta viva complacencia en dar la nota social de esta boda ya efectuada y envía a los esposos Quirós Niefeld el testimonio de su simpatía y los votos por su felicidad.

LA COMPETENCIA

Sequeira y Compañía

APARTADO 780

TELEFONO 790

Tienda de Novedades, Cuenta con las siguientes especialidades: Ropa para niño, camisas, pantalones brich, zapatillas blancas, zuela de hule, pijamas, combinaciones para señora y niños, camisas blusas, ropa interior para caballeros, loza y gran surtido en telas. Visite esta tienda en donde encontrará los precios más bajos de plaza.

M.

Alt.

Circular

Señores Contratistas con la United Fruit Company para la compra de bananos.

Para desvanecer ciertas dudas que parecen haber surgido con motivo de la última circular de esta Empresa en que se ofrece un aumento de precio, esta Administración invita a los Señores Productores y Contratistas para que en las oficinas de la Compañía en esta Ciudad y en la de Limón examinen los nuevos proyectos de contrato.

United Fruit Company

G. P. Chittenden,
Administrador

San José, Diciembre 23 de 1919.—Dic. 26.—h. s. o.

Todos los contratos del Ministro Tinoco pasaron a la Comisión Investigadora

El señor Secretario de Estado en el Despacho de Guerra y Marina don Aquiles Bonilla, recibió ayer instrucciones del señor Presidente de la República, en el sentido de que le sean remitidos a la Alta Comisión Investigadora todos los contratos celebrados por el ex-Ministro de Guerra don José Joaquín Tinoco.

Esos contratos que son unos veinte,

están viciados casi todos de ilegalidad.

La Comisión a su vez recibirá excitativa para que cuanto antes sean examinados los referidos contratos, pues se hallan en vigencia y representan una considerable pérdida de dinero para el Erario Público.

Se levantará desde luego el consiguiente revuelo, pues son muchos los intereses lesionados.

Zapatería de Carmelo Calvosa

CUESTA DE MORAS

Venta de calzado cosido y clavado para niños, caballeros y señoras. Estilo Moderno

Precios sin competencia. Abierto los Domingos

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNO

Cosas del día

Así como en los pueblos se dice: «cosas de Fulano» aludiendo a las ha-
zañas de algún tipo muy conocido y
populachero, así llamaremos nosotros
cosas del día los acaecidos dignos de
mención.

Pasó el año de 1919 al que no nos
atreveremos a poner ningún calificativo
hasta tanto no termine un augur futu-
rista las lucubraciones en que está me-
tido, en un todo de acuerdo con los
métodos nuevos de las ciencias ocultas,
en las que han entrado hasta las mate-
máticas, pues según nos dice, esos dos
números repetidos en dos series alter-
nas, uno de los cuales es la unidad, o
sea *Pau*, y el otro, 9, o sean tres veces
tres, número cabalístico; y sumados 1
más 9 más 1 más 9 dan 20, la denomi-
nación del actual siglo, todo ello es
motivo de sucesos que se traducen en
el horóscopo que conviene al año que
ya se derrumbó en la eternidad de los
tiempos.

Estas cosas no dejan de intundir mie-
do, pues el mismo augur dice que 27
es múltiplo de ese 9 simbólico, y al tal
múltiplo, si le agregamos el 1 de las
series, da 28; y así tenemos dos fechas
que concuerdan; y no sabe el cuál de
las dos es más funesta. En fin, que hay
que aguardar, y allá los superhombres
que fueron causa de esos sucesos pro-
ditorios.

Visto esto, en esta sección habrá co-
sas retrospectivas, porque esos polvos
traen esos lodoss.

Pasó el 17 de diciembre, 89° aniver-
sario de la muerte de Bolívar, y la tie-
rra no fué convertida en una tortilla,
ni Júpiter ni Marte perforaron el Sol;
pero sí ha presenciado San José escenas
canibalescas de que es en un todo cul-
pable la policía de seguridad por haber
dispersado a balazos la multitud com-
puesta de todas clases sociales que oía
los conciertos en el Parque de Mora-
zán, resultando heridas algunas perso-
nas, entre ellas, una pobre mujer del
pueblo y una chiquita.

Se sabe que el señor Secretario de
Guerra sacó su revólver en son de
amenaza o de defensa contra un grupo
de gentes, la noche del 29; y en medio
del gran escándalo de la noche del 30,
un jefe de policía se *trompó* con un
periodista. De ahí deben partir las in-
vestigaciones de estos actos salvajes
que tienen consternada la sociedad. Pe-
ro que haya proceso, y que las cosas
se pongan en claro y la vara de la jus-
ticia descargue inmisericorde sobre los
culpables.

Debemos de convencernos de que
en ninguno de los ramos de la admi-
nistración pública sabemos nada de na-
da, y que el nuevo Gobierno debe con-
tratar expertos para que nos organicen
científicamente, desde la instrucción pú-
blica hasta el servicio doméstico. Y no
ir a los Estados Unidos, ni a Francia, ni
a Alemania por hombres y mujeres que
nos enseñen todo, sino a Suiza, que
debe ser para nosotros el modelo. Los

Shoenau y los Biolley entre tantos, no
nos dejarán mentir.

Per qué no pedir ya a este pequeño
país unos dos instructores para nues-
tra policía, que tanto necesita de una
buena organización?

Una de las cosas que más revueltos
traen los ánimos de determinados
circulillos, y que causa honda extra-
ñeza a las gentes serias, es que cer-
tas minúsculas individualidades del gé-
nero subalterno, tengan en constante
asedio al Presidente electo, al cual
no desamparan un momento diaria y
nochemente sin dejarlo tranquilo ni al
comer, ni al dormir, ni en el paseo,
ni en las múltiples atenciones y me-
neres de toda persona que vive en
esta época de congojas y de incerti-
dumbres. Diz que todos ellos y aún
ellas, quieren arreglar el país con don
Julio.

Las Secretarías y Subsecretarías de
Estado y las Misiones diplomáticas
diz que son las preocupaciones de ta-
les circulillos que se atacan y se muer-
den en su ajeteo de intriguillas y
cuenteretes; y ya exigen al Presiden-
te electo la nómina de sus Ministros
con cuatro o cinco meses de anticipa-
ción.

Hemos oído decir que personas se-
rias y de significación social y política
que han tenido deseos y hasta ur-
gencias de hablar con el señor Acosta
en estos momentos difíciles para él,
no lo han podido encontrar sólo ni de
día, ni de noche, ni en la calle.

Nosotros aconsejamos a don Julio
un asnetico en este verano; pero eso
sí, mar de por medio, hasta fines de
abril, sin decir a dónde va, y así des-
cansar él y dejar descansar a don Jo-
sé y a su familia, pues su casa es
hoy por hoy una casa de orates.

Los Juanjoses, los Hormidas y los
Hermegildos están ya elegidos, y
ellos con sus compañeros arreglarán
lo de su resorte.

Salve, progreso. Ya vemos que San
José se civiliza aunque no haya qué
comer, lo que es tan prosaico.

Tenemos ya profesionales en agen-
ciar fiestas de fin de año, y de bailes
idem. Sólo faltaba una compañía anó-
nima para la fundación de un Centro
que responda en forma eficiente a las
necesidades del país, con los elementos
necesarios para que las damas puedan
visitarlo con frecuencia e intensificar así
la vida costarricense.

Supongamos que haya 300 jóvenes
honorables en San José que puedan
erogar acciones de C 500. ¿Habrá
otros tantos que no siendo fundado-
ros se sometan a pagar C 1,000 pre-
vias muy severas condiciones para tener
el alto honor de ser socios de ese
Monte Carlo? Y si viene Valen-
tine y copa las 160 acciones que fal-
tan?.....

Quedamos en espera de los 300
honorables.

FRAJ JANES

Automóviles Marca "KING"

ALT.

The «KING» of Cars & The Car of «KINGS»
El Rey de los Autos y el Auto de los Reyes

Para Elegancia, flexibilidad, fuerza y Servicio no tiene Comparación. Los garantiza la fá-
brica, y los garantizamos nosotros.

El Presidente de la República usa «KING».
Toda persona «Chic» quieren «KING».

Están por llegar otros. Suplicamos que se encargen de antemano pues hay mucha dificultad de
despacho.

Los únicos Agentes en Costa Rica: LA COSTA RICA COMMISSION C.

Tendré mucho gusto en demostrarle y dar toda clase de detalles a quien lo solicite.

El funcionario acusado, explica lo ocurrido

El señor Agente Primero Principal
de Policía don Alberto Alfaro V., a
quien ha acusado por prisión arbitraria
el espía del régimen anterior Manuel
Valladares, nos ha referido que los he-
chos denunciados por Valladares se
desarrollaron del siguiente modo:

Uno de los días de las fiestas cívicas
se presentó a su despacho el señor Car-
los Marín, quejándose de la persecución
de Valladares, diciendo que se sentía
amenazado por ese motivo y pidiendo
que fuera detenido este sujeto.

El señor Agente, con objeto de con-
jurar un peligro, ordenó la captura,
por pocas horas, de Valladares, a fin
de seguir la información del caso y
averiguar los hechos. En todo caso,
estaba facultado para ordenar esa cap-
tura por un término de 24 horas. Va-
lladares fue detenido a las 10 de la
mañana y puesto en libertad al siguien-
te día a las 8 a. m.

Eso fue todo lo ocurrido y lo que
ha dado origen a la acusación que Va-
lladares ha presentado a las Alcaldías
contra el señor Alfaro.

ENCUADERNACIÓN ZAPATA

Se trasladó a su antiguo local, 225
varas al Sur del Banco de Costa Rica
y frente a la Imp. Greñas.
Dic. 20.—4 v

Para camiones

«No otros hemos especializado en
cercos para gomas neumáticas de ca-
miones y debemos la mayor parte de
nuestro éxito en esta línea a la perfec-
ción de nuestro modelo. Para demost-
trar el éxito que han obtenido en el
mundo de transportes basta saber que
el 75 % de los camiones que salen de
las fábricas equipados con gomas neu-
máticas, llevan cercos Goodyear. El
aro lateral ha sido adaptado para todas
las ruedas de acero poniendo la base
del cerco como parte de la rueda.

ATMETLLA HNOS. Agentes para
Costa Rica.

A. I. de B. P.

Se ha constituido en Madrid una
Asociación Internacional de Bibliografía
Pedagógica, de cuya Junta directiva
forman parte don Marco Fidel Suárez,
don Francisco Rodríguez Marín, don
Rufo Blanco y Sánchez, don Gabino
Páez, don Juan Zaragüeta, don José
Rogerio Sánchez, don José M. Biamon-
de, don Víctor Espinós y don Anselmo
Barrio.

El órgano oficial de la A. I. de B. P.
es el «Año Pedagógico Hispano ameri-
cano que publica en dicha capital el
señor Blanco y Sánchez»

CONCENTRE su mente en el traba-
jo mascaudo ADAMS CHICLETS.
Agente: SANTIAGO PALACIOS.—
Teléfono 599. Apartado 1000 San José
M. T. D.

Se interrumpen las vacaciones de la Banda

Han sido interrumpidas las vacacio-
nes de la Banda Militar de San José,
por haberse dispuesto que marche a
Cartago, junto con las de Heredia y
Alajuela, a amenizar las Fiestas Cívicas
de aquella ciudad.

Durante dichas fiestas habrá tandas
de cine, juegos de pólvora y bailes in-
fantiles en el kiosco, que de esta ma-
nera será estrenado.

El domingo próximo se verificará el
remate de chinamos y el de tabla los
de la plaza de toros.

Estalló una turbina

Durante el último ciclón registrado
en Cartago, los daños que el viento
causó fueron considerables.

Muchos postes del telégrafo y del
teléfono fueron doblados. Se reventaron
los cables.

La más seria avería la sufrió la Plan-
ta Eléctrica, pues explotó la turbina,
no quedando de ella ni los pedazos.

Fué preciso solicitar repuesto por
cable.

Vida Social

Llegó de Guápiles a San José don
Manuel Saborio Borbón.

—De Puntarenas llegó, con motivo
de la gravedad de su señor padre, don
Alfredo Oreamuno.

—En la ciudad de Alajuela se verificó
hace algunos días el matrimonio de don
Ismael Saborio y la señorita Clementina
Calvo. Nos complacemos en formular
sinceros votos por la felicidad de la
estimable pareja.

—Sigue un poco mejor la señorita
María Teresa Martínez.

—Salió ayer para Talamancá don
Rogelio Pacheco Tinoco.

—El estado de salud de don Fran-
cisco J. Oreamuno, continúa siendo
sumamente delicado.

—El Liclo don Arturo Volio y su
señora esposa doña Zoyla Guardia de
Volio, en la ciudad de Cartago, están
de fiesta con el nacimiento de otra
cantadora chiquitina, que completa la
ventura del hogar tan distinguido. Para
la recién nacida, nuestros mejores votos;
y para sus papás, nuestra congratulación
cordial.

—Llegó de Grecia don Humberto
Peralta.

FRANCIS W. KURTZ & CO.

IMPORTADORES y EXPORTADORES

New York City : Buenos Aires : Guatemala : San José, C.R.
Paris : Hamburg

Compan al contado:

Café, Cacao, Hule, Cueros y toda clase de
productos del país.

Importadores en general:

de toda clase de productos americanos y
europeos.

Dirijanse á su Representante N. QUIRÓS, h., Pasage Central
SAN JOSÉ C. R.

A LOS BANANEROS

Con el objeto de conocer de los nuevos Contratos ofrecidos por
la United Fruit C.º, se ruega a todos los productores de banano
asistir a la reunión que se celebrará en la Secretaría de la Liga de
Bananeros, oficina de don Adolfo Cañas, el jueves 8 de Enero pró-
ximo a las tres y media de la tarde.

Por tratarse de la solución de asunto tan importante como el
enunciado, se encarece la asistencia personal o por representación.

La Directiva de la Liga de Bananeros

Dic. 26.—4 v. alt.

«LA MOTOCICLETA»

Garantiza sus licores sin adulteración a los precios más bajos de plaza.—Gua-
ro, Ron, Anisado, Ginebra, Coñac:

15 litros	C 28 00
1 litro	1 90
1 botella	1 30
Media botella	0 65
Ron Viejo de 20 años 1 litro	4 75
1 botella	3 40
Media botella	1 70

«La Motocicleta» queda situada a 100 varas al Norte del Mercado, calle del
Paso de la Vaca. T.—En. 7.—1 m. Alt.

188 191 196

Para la Temporada en el Campo
Un gran Surtido de Labores de Menos acaban de llegar
a la Tienda de JAIME CARRANZA Alt.

Susríbase a LA PRENSA

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Redactor: José María Pinaud

Administrador: Rubén Yglesias

Suscripción mensual, dos colones

Al pregón, diez céntimos

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIÉRCOLES 7 DE ENERO DE 1920

NÚM. 81

Alfredo Volio

La fragancia de su recuerdo, inmortal como esa que bajo el cielo exhalan los sepulcros de los cruzados de Palestina, viene hasta nosotros a poblar el alma y el pensamiento de una intensa vibración serena. Sus palabras postrimeras, dichas momentos antes de presentarse ante el estado divino de Dios, retumban y se engarzan como gemas de luz en el oro de nuestra gratitud.

La diáfana armonía de una lágrima, fluye de nuestros ojos; y junto al recuerdo de aquel varón heroico y generoso, que se le dió entero a los brazos de la patria humillada, renace, al conjuro de nuestro dolor sincero, su figura hermosa y blanda como la de un ascendiente de la casa de Gales.

Su gesto bravamente bello, abnegadamente sólo, fue el gesto redentor; anuncio de otro precursor Jhokanan Bautista que esclamaba desde su destierro: ¡Vendrá! ¡Vendrá!

Y en la hora de la agonía, sus palabras plenas de serenidad propulsaron el brazo que más tarde se batía en la yerma estepa.

Templando su bella locura, el vidente caballero anduvo, anduvo muchos días, errante por el campo azul de su noble ensueño que tuvo pérdidas amplitudes de vasta llanura castellana. ¡Aldeas manchegas que lo vieron discurrir por los cami-

nos, firme y gallardamente, ergido en su rocín, la adarga al brazo, requerida la tizona, hermoso bajo el fino percal de su capote!

Fue allí, en la Granada vetusta y colonial, que guarda en la penumbra de sus estrechas calles y en la disolución de sus casonas, el aspecto exótico de un barrio de Túnez de la Córdoba Muzárabe; en la urbe romántica, de recios y ferrados portales y mujeres bellas y singularmente pálidas y tristes; allí, donde, por las noches, bajo sus faros de gas, todo es silencio rumoroso, quietud conventual, semi-sombra, lentitud de horas de amor, vaga sinfonía de lago, recuerdo, paz, fue allí donde el gran rebelde desplegó el ala para los altos vuelos de Azul, amparando bajo ella sus anhelos de ver una patria venturosa.

Allá tiene su sarcófago, en panteón de casa de alta prosapia. Granada lo ama; Granada lo lloró; Granada lo honró, unánime y sincera como su propia ciudad.

Costa Rica glorifica con palmas y flores al Gran Caído, y de un bloque de recio bronce sacará, tallada y fiel, su figura eternizada que dirá a las generaciones: ¡Este es!

OBREGÓN Y ZELAYA

Vida social

De Atenas ha venido don Rafael Herrera Paut.

—La familia Rodó-Acosta sale de temporada a San Isidro de Coronado.

—En el mes próximo regresan a Honduras doña Josefina de Coello y sus niños.

—Gravemente enfermo se encuentra el señor don Sebastián Pachón.

—Dentro de algunos días se efectuará en Puntarenas el matrimonio del señor don Alfredo Oreamuno Pacheco y la señorita Chabelita Lizano.

ADAMS CHICLETS. No son una medicina en el verdadero sentido de la palabra, pero si evitan la dispepsia y ayudan la digestión.—Agente SANTIAGO PALACIOS.—San José.

M y T.

D.

En la tumba de don Julio Umaña

Compañeros! Démosle el último adiós al amigo y compañero en el trabajo; al buen esposo y padre en la casa. Aquel que por amor al arte, ha subido como el soldado junto al aparato. Gloria a los hombres que en tal forma profesan el amor a la patria! Que se cimiente en la realidad y no en la apariencia el pedimento profesando así la amistad, la pensión que quedará a la familia que llora la inesperada pérdida.

F. S. L.

Un temblor a media noche

Según los seismógrafos del Observatorio, anoche a las once y media se registró un temblor de regular intensidad cuyo epicentro se encuentra a alguna distancia de San José.

Hay motivos para sospechar que el seísmo fué de alguna importancia en la vecina República de Nicaragua, en la región de los grandes lagos.

Existe alguna anomalía mecánica en la República fronteriza del Norte, pues se halla en actividad el volcán de Madera, y aparecieron súbitamente dos volcancitos en una calle del pueblo de Telica, situado a dos leguas de León.

Doscientas sillas quebradas en el escándalo del Morazán

Después del escándalo del Morazán, comienzan a aparecer los platos rotos.

El señor don Eulogio Calvo quien, como sabe el público, se propuso verificar las consabidas fiestas, al recoger las sillas que colocó en el Parque para las horas de conciertos y retretas, encontró 200 sillas quebradas, algunas totalmente inútiles.

Esas sillas habían sido tomadas en alquiler a diferentes personas y había que pagarlas a razón de seis colones cada una, lo que significa una pérdida de 1200 colones.

Se muestra don Eulogio muy desconsolado por este suceso y por otros que representan una erogación que no estaba en sus cálculos.

Continúan recibándose las respuestas

Siguen llegando a nuestra Redacción las respuestas que dan los nuevos diputados a la cuestión por nosotros propuesta, de la remuneración parlamentaria. Después de las que ya hemos anunciado, se han recibido las de los señores don Nautilio Acosta (San Ramón), don Moisés G. Aguilar (Esparta), don Nicolás Orlich (San Ramón) y don Hormidas Araya H. (San Carlos), esta última enviada por telégrafo de Villa Quesada.

En nuestra siguiente edición matutina se publicarán, siguiendo el orden ya establecido, las cartas de los señores don Leonidas Peralta y Presbítero don Carlos Meneses, ambos de Cartago.

Suspensión de trabajos en las carreteras

El sábado a las ocho de la mañana fué dada la orden de que todos los trabajos de carreteras fueran suspendidos. Inmediatamente las obras quedaron paralizadas y los trabajadores cesantes. Dicha orden obedece a la falta de recursos para hacer frente a las planillas.

Algunas personas de esta ciudad en cuanto tuvieron conocimiento de dicha orden, se pusieron a hablar con el señor Presidente, suplicándole que la mencionada orden no abarcara los trabajos de la carretera que de esta ciudad conduce a San José. El señor Presidente, atendiendo dichas súplicas, ordenó a las nueve y media de la mañana que los trabajos fueran continuados.

La carretera que conduce a la capital es de vital importancia. Es de esta ciudad de donde más se abastece el mercado capitolino. Día a día son numerosas las carretas que conducen los productos agrícolas y de regreso traen las mercaderías para las casas de comercio de esta ciudad. Además, el trayecto que falta por arreglar es bien corto y era lástima que tan pequeña parte quedara deficiente, pudiéndola terminar sin mayores gastos que los que requiere su final.

(De «El Renacimiento» Cartago).

Llegó vapor del Norte

Hoy, a las 6 a. m., entró a Puntarenas el vapor «New Port» de la Pacific Mail con procedencia de San Francisco de California.

Este barco era esperado con ansia por las familias centroamericanas, pues hace más de veinte días no se tenían noticias de las seccionss setentrionales del istmo.

Esa inquietud ha sido mayor, pues telegramas reiterados pidiendo informes acerca de algunos pacientes atacados de fiebre amarilla no han sido contestados.

El correo de mañana, pues, traerá noticias importantes.

The Royal Mail Steam Packet Company and The Pacific Steam Navigation Company

Los vapores de estas Compañías harán un servicio regular de carga así: De LIMON para LONDRES, el HAVRE y ROTTERDAM.

De PUNTARENAS para LONDRES, el HAVRE y ROTTERDAM directo, siempre que la cantidad de carga ofrecida justifique la llegada a Puntarenas de uno de sus vapores.

De PUNTARENAS para CRISTOBAL, Canal Zone, y con trasbordo en CRISTOBAL para todos los puertos de Europa en conexión con las varias Compañías Transatlánticas, como también para NEW YORK y NEW ORLEANS.

De PUNTARENAS para todos los puertos de Centro América.

Se expiden Conocimientos Directos para SCANDINAVIA vía LONDRES, y para HAMBURGO, BREMEN, AMSTERDAM y PUERTOS del BALTICO vía ROTTERDAM.

De CRISTOBAL hay además servicios regulares, para carga y pasajeros, por los grandes vapores de estas Compañías, así:

Directo para INGLATERRA, para NEW YORK vía JAMAICA y para todos los puertos de SUR AMERICA.

De JAMAICA hay servicio para CUBA, HAITI, SANTO DOMINGO y SAN THOMAS.

En vista de las facilidades que ofrecen estas Compañías, así como por lo ventajoso de sus Tarifas de Fletes, recomendamos a los señores Exportadores dirigir sus embarques por dichas Líneas, marcando siempre en sus guías de Ferrocarril «POR MALA REAL INGLESA».

Para más informes dirigirse a los Agentes:

FELIPE J. ALVARADO & Ca., San Jose, Limón y Puntarenas
LYON HNOS & Co. Sucs., San José.

SAN JOSE, 1.º de Enero de 1920.

M. y T. E. 5 1 m.

Problemas a la vista Pago de pensiones atrasadas

Repetidas veces hemos visto en la prensa noticias referentes al restablecimiento del servicio de cabotaje entre Limón y Gandoca, Puntarenas y Golfo Dulce, con escala en los puntos intermedios, y nosotros mismos nos hemos ocupado en anunciar ese tan deseado e importante tráfico para dentro de plazo corto.

No sabemos a qué obedece la lentitud de los trabajos que se están haciendo en ese sentido, si es que efectivamente se ha hecho algo más que pensar ligeramente en el asunto; pero lo que si sabemos es que los vecinos de aquellos lejanos lugares, los esforzados agricultores que fueron allá seducidos por la asombrosa fertilidad de aquellas tierras, siguen soportando las graves inconveniencias de la falta de comunicación, que tiene paralizados sus esfuerzos y condenado a desaparecer el fruto de una labor que debiera merecerle al Gobierno no sólo atención sino el apoyo decidido y protección eficaz y permanente.

Qué hace el Gobierno que no construye bodegas en Gandoca para proteger la carga de y para Sixaola, contra robos y lluvias? Por qué no se construye la sección de tranvía que desapareció, entre Gandoca y la Boca? En qué se piensa que no se ve el daño gravísimo que están sufriendo los agricultores del Sur de Puntarenas, que están pereciendo ahogados por las tarifas de particulares, quienes, a falta de verdadero competidor, se han pro-

Las personas que reciben pensiones del Estado fueron muy perjudicadas durante la Administración Tinoco.

Existían en la Pagaduría giros sin cubrir del mes de setiembre de 1918, pero ayer el señor Secretario de Hacienda dispuso que dichas pensiones fueran inmediatamente pagadas.

Así, pues, en esta fecha pueden presentarse a hacer su reclamo los interesados.

Incorporaciones en el Colegio de Farmacia

Habiendo llenado los requisitos que señala el Reglamento General de la Escuela de Farmacia, la Junta Directiva declaró incorporados a los señores siguientes: Angel Chacón Chacón, Gonzalo González González, Oscar Vargas Méndez y Humberto Zamora Vargas.

puesto esquilmar, protegidos por la inercia oficial, a todos cuantos, desafiando las inelemencias del clima, fueron a las selvas vírgenes en busca de un porvenir menos sombrío que el que ofrecen las taquillas y los billares de las ciudades?

Exportación de café a Europa Mala Real Inglesa

Avisamos a los exportadores que los tipos de flete actualmente en vigencia sobre Café de LIMON a LONDRES por los vapores directos de esta Compañía son los siguientes:

CAFE en ORO £ 8. 0. 0. por tonelada de 1000 Kilos
CAFE en PERGAMINO £ 10. 0. 0. " " " " "

Aparte de las ventajas que significa el servicio directo a Londres que ofrece esta Compañía, sin ningún trasbordo, debe tomarse en cuenta que el flete sobre Café en Oro por esta vía sale costando unos 50 centavos oro por quintal menos que por cualquier otra vía. Los tipos de flete sobre Café a los demás puertos Europeos son también proporcionalmente económicos.

Por lo tanto recomendamos a los exportadores que marquen en sus guías de Ferrocarril «POR MALA REAL INGLESA».

Para más informes dirigirse a los Agentes:

FELIPE J. ALVARADO & Ca., San José,
LYON HNOS. & Co. Sucs. San José.

San José, C.R., 3 de Enero de 1920.

M. y T. E. 3

Teatro Variedades

MIÉRCOLES 7 DE ENERO DE 1920

A PRECIOS POPULARISIMOS

Exhibición de la hermosa obra

LA FIEBRE DEL ORO

Novela dramática de la vida moderna

MAÑANA: H. CHICERIA Por la Bertini.

Paco Soler ha muerto en París



Don Francisco Soler Carranza

El señor Ministro de Relaciones Exteriores recibió en la mañana de hoy el siguiente despacho cablegráfico procedente de París:

«A Ministro de Relaciones Exteriores.—Ruego avise a familia Francisco Soler Carranza murió 4 de enero pulmonía.—Ministro de Costa Rica.»

Paco Soler salió de Costa Rica en el mes de octubre, propuesto a llegar a París. Iba en compañía de Miguel Angel Blanco. Desembarcaron en Amsterdam (Holanda) y siguieron a París, donde el señor Soler se instaló en la Pensión Galilée y de allí ha escrito numerosas cartas y tarjetas a sus parientes y amigos de aquí.

No sabía si iba a quedarse en la capital francesa o si marcharía a radicarse en los Estados Unidos. Conociendo su afición a los viajes sin itinerario fijo, se explica que no tuviese una determinación fija, si bien se presumía fácilmente que pensara en un pronto regreso, pues aquí quedaban su señora esposa y sus dos tiernas hijas, a quienes quería entrañablemente.

Su correspondencia reciente da cuenta de que se siente enfermo, pero no parecía que fuese de mucho cuidado

su dolencia en el estómago, que ya la padecía cuando marchó del país. De modo que la infausta noticia de su muerte a causa de una pulmonía, es tan dolorosa como inesperada.

Visto en el campo literario, Paco Soler era uno de los escritores más fecundos y chispeantes de Costa Rica. Su labor periodística, dispersa en diarios y revistas, ha sido de las más abundantes y de las muy escasas que entre nosotros lograron definir con salientes relieves, la personalidad intelectual del autor. Con nosotros convivió Soler, durante largos años, en fraternal camaradería y recordando esa amistad que tuvo su origen en la infancia, nos sentimos asociados al dolor que hoy se produce.

LA PRENSA deplora la pérdida que han sufrido las letras nacionales con la prematura desaparición del joven y brillante escritor, que apenas había cumplido los veintiocho años de edad; y envía las manifestaciones muy sentidas de su pesar a la señora viuda doña Dora Astúa de Soler y a sus dos niñas; a la señora madre del extinto, doña Tule Carranza de Soler, a los hermanos Dr. don Luciano Beeche y doña María Soler de Beeche y a todos los demás miembros de la familia doliente.

Los periódicos de hoy

«El Hombre Libre».—A causa del contrato publicado en «La Gaceta» de ayer, celebrado entre el Ministro de Fomento y don Alfredo Anderson, para el cuidado de una finca, ha presentado su renuncia del cargo de Miembro de la Alta Comisión Investigadora con el carácter de irrevocable, el Licenciado don Luis Castro Ureña.

—Don Tomás Soley Güell contesta a «Yigo» el comunicado que publicó en este diario acerca de la participación del mismo señor Soley en los gobiernos de González Flores y de Tinoco. Dice que no es hidalgo hacer ataques personales bajo el anonimato, a pesar de lo cual, complace al interpellante. No tiene inconveniente en dar las declaraciones conducentes sobre los asuntos de «El Imparcial» al capacitado para recibirlos. Agrega que es cierto que formó parte del Gobierno de González, desempeñando el puesto muy modesto de Secretario de la Dirección de Correos con el sueldo de ₡ 140 mensuales, que no son una sinecua. Su colaboración en el Gobierno de los Tinoco principió por unos escritos en «El Imparcial» sobre asuntos económicos, que le valieron su destitución; y luego «colaboró» también yendo a ocupar los calabozos de la Tercera Sección y de la Penitenciaria.

—Se proyecta organizar unas fiestas cívicas pomposas para la semana en que caiga el día de San José. La idea es del comercio capitolino, que nombrará

pronto una comisión para que elabore un programa brillante.

—Sobre el Banco Internacional escribe señor Sebastián.

—El editorial, titulado «La hora actual», se contrae a lamentarse de que exista en el Gobierno actual la idea de que por ser éste provisional, debe mantenerse en la inacción.

«El actual Gobierno de Costa Rica —dice el editorialista— está en el deber ineludible de actuar, de iniciar cuanto movimiento crea de vital importancia para nuestro país; no debe encerrarse en la pasividad, no debe dejar inactivas por un lapso de cuatro meses, las energías valiosas de la República que precisamente ahora exigen campo para hacerse evidentes, después de los cuatro años de la guerra y después de los treinta meses de agotadora tiranía».

«Diario de Costa Rica».—Crónica del baile de obreros en el Teatro Nacional.

—Se está preparando uno de los salones del Ministerio de Relaciones Exteriores para una comida que el Gobierno ofrecerá al Cuerpo Diplomático, según es práctica a la entrada del Año Nuevo.

—El primer escrutinio practicado para la elección de la reina del Carnaval en Cartago, da la mayoría a la señorita Yeyita Carranza.

El Bolshevismo como una caricatura de las teorías de Marx

Así se titula un muy conceptuoso artículo de John Spargo, que publicaremos por partes, desde la edición de mañana.

«El señor Spargo es el principal orador de los socialistas ortodoxos de América. Cuando él declara que el bolshevismo es una parodia sobre la filosofía socialista, habla con autoridad». Esto nos dice la importante publicación americana «La Revista del Mundo».

Recomendamos a la clase obrera la lectura de este artículo.

Nuevos socios

En el «Centro de Amigos», han sido propuestos como socios los señores doctor don Carlos Serrano y don Moisés Aguilar.

De estas solicitudes se conocerá en la próxima reunión.

Esta noche en el Carmen

Con motivo de la fiesta del Dulce Nombre de Jesús, se han celebrado las cuarenta horas en la Iglesia del Carmen. Hoy finalizan las cuarenta horas con visita de altares y sermón después del rosario que será a las 6.30 de la tarde. Durante noches anteriores la afluencia de fieles ha sido grande y esta noche será mayor. Habrá además en el coro una buena orquesta y un escogido grupo de voces.

La profecía de doña América de Méndez

Lo que dice Morales Bejarano

Reprodujimos de «La Prensa» de Nueva York hace pocos días un artículo referente a la muerte del ex-Ministro Tinoco. En dicho artículo se aseguraba que una Medium—la señora América de Méndez—durante una sesión espiritista, había anunciado la trágica desaparición del ex-Ministro.

A propósito de esto se invocaba el testimonio de don Jorge Morales Bejarano.

Ayer, conversando con el señor Morales, nos dijo: «No he asistido jamás a sesiones de espiritismo. A la señora de Méndez la conocí en mi oficina. Había llegado a un asunto comercial y entonces, accidentalmente, me refirió que había tenido un sueño, durante el cual vió caer en una calle comercial, bañado en su propia sangre, a un alto personaje del Gobierno, pero que no recordaba si la calle era alguna de San José o de la Habana. Ocurrió esto como quince días antes de la muerte del señor Tinoco».

Es todo lo que sabe don Jorge.

La señora de Méndez es bien conocida en esta capital.

En un tiempo fue dueña de unos caballos que estuvieron instalados en el Parque Morazán, y que por cierto se quemaron en la Estación Ferrocarriera de Ojo de Agua.

El Monte de Piedad emite nuevas acciones

La Directiva del Monte Nacional de Piedad acordó en su sesión última, sacar a la venta mil acciones, las cuales son de cinco colones cada una, más el premio que les corresponde.

Almacén de música

J. D. PAEZ & Co.

Siempre Novedades!!! Cuerdas, de la mejor clase para violín, mandolina y guitarra.—Teléfono 58.—Ap. 358.

Suscríbese a «LA PRENSA»

ELOISA v. de ODUBER y ROSALIA ODUBER presentan por este medio el testimonio de su viva gratitud a todas las personas que, en diversas formas les han manifestado sus sentimientos de pesar con motivo del fallecimiento de

Doña Emilia Guardia de Soto

San José, 7 de enero de 1920.

Llegan personas conocidas en el vapor New Port

A las ocho de la mañana de hoy fondeó en Puntarenas el vapor norteamericano «New Port», procedente del Norte. En él han llegado al país don José Astúa Aguilar y su señora doña Carolina de Astúa, don Zenón Castro, don José Dolores Corpeño (periodista hondureño que hace algún tiempo residió entre nosotros), don Roberto Quijano, don Adolfo Guerra, señora y niña, Juli Ramírez, Mr. E. M. Close, Mr. L. Wymore y señora, William y Virginia Wymore, don E. A. Rodríguez, Mr. E. M. Nehersole,

don Alberto R. Pereyá, Fray Murillo de Vindervits, don Carlos Castro, don Ulises Terán, Adrián Argüello, Alonso Sobalvarro, señora B. de Pérez y tres niños, Gustavo Gutiérrez, Pepe Porta, Ema Porta, Henry Hash, Alberto Arrillaga, Carmen Arrillaga, Mistila Arrillaga, Juan Buenas, Francisca Rivera, Alberto de Vicente y señora.

El mismo barco trajo de carga 1.039 bultos con 120 toneladas, y de correo, 26 sacos y ocho paquetes.

Próximo Debut



Mañana jueves debutará en el Trébol el popular ENRIQUE MARTINEZ, con las bellas obras «La Alegría de la Huerta» y «El Husar».

United Fruit Company

Servicio de Vapores



AVISO

Los primeros vapores grandes de esta Compañía que zarparán de Limón serán el «CALAMARES» y el «PASTORES» los días 17 y 24 de enero en curso.

Dichos vapores llevarán café para New York, lo mismo que café para Londres con trasbordo en New York, habiéndose hecho los arreglos necesarios a fin de que todo el café para Londres sea trasbordado sin demora en New York.

Se agradecerá a los exportadores de café informarnos a la mayor brevedad posible de la cantidad de café que tendrán lista para dichos embarques a fin de poder reservarles el espacio necesario.

San José, Enero 2 de 1920.

M.—En. 2.—8 v.

G. P. CHITTENDEN,
ADMISTRADOR

La primera misa del Presbítero Quirós en Tibás

Los habitantes de la villa de San Juan de Tibás estuvieron de plácemes el treinta de diciembre pasado, con motivo de la celebración de la primera misa cantada que dijo el Presbítero don Marcos E. Quirós, quien recibió su ordenación sacerdotal el 20 del mismo mes.

El Presbítero don Marcos E. Quirós es oriundo de San Juan e hijo de don Jenaro Quirós y de doña Aquilina Soto de Quirós. Muy joven ingresó al Colegio Seminario, donde supo sobresalir entre sus compañeros de estudios, por su bien cultivado talento y dedicación que le han servido hoy para emprender la carrera del sacerdocio.

La misa se verificó en la parroquia de San Juan, a las nueve de la mañana con asistencia de casi todo el pueblo y gran número de sacerdotes y particulares de otros lugares de la república.

Actuó como sacerdote asistente en la misa, el Presb. don Salomón Valenciano y como revestidos los Presb. don Elías Valenciano y don Juan Vicente Solís. Después de leído el Evangelio subió al púlpito el Presb. don Antonio M. Rojas quien en un breve discurso, dió a conocer la importancia de la carrera del sacerdote y habló sobre los méritos del joven sacerdote, Presb. Quirós. El coro fué integrado por voces de artistas de San Juan y de esta ciudad; estando la orquesta a cargo del señor José Rafael Araya. La misa terminó a las diez y media de la mañana, hora en que todos los invitados pasaron a la casa de la Escuela, donde se sirvió un succulento almuerzo, en dos grandes mesas, una en forma de U, la otra de I.

Tomaron lugar en esa mesa las personas siguientes:

El Presb. don Marcos E. Quirós, a su derecha el señor don Jenaro Quirós y a la izquierda la señora doña Aquilina Soto de Quirós padres del joven Sacerdote, y los señores Presbíteros don Salomón Valenciano, don Antonio M. Rojas, don Teodoro Guebrande, don Mariano Zúñiga, don Juan Odedahl, don Carlos Meneses, don Rafael Cascante, don Elías Valenciano, don Juan Vicente Solís, Mayoristas: don Miguel Chaverri, don Rubén Odio, don Bruno Fich, Francisco Rojas, don Federico Hine y Miguel Ángel Benavides. Señoras: Erólida Quirós de Garbanzo, Pacífica Rodríguez de Quirós, Rosalina Quirós de Vega, Juanita Vargas de Rodríguez, Teresa Vargas v. de Alpizar, Lastenia de Rudín, Amalia Rodríguez de Jiménez, Oliva Soto de Sandoval, María G. de Rodríguez, Teodora Castro de Rodríguez, Señoritas: Ema Quirós, Isabel Vargas, Inés Quirós, Tula Otárola, Carmen Alpizar, Benilda Quirós, Ruth Chaverri, Zelmira Quirós, Marta Rodríguez, Carmen Dóhles, Lucila, María Isabel, Otilia, Nelly, Lilia, Ana Isabel Rodríguez y Lily Quirós. Señores: Eladio Prado, Juan Montalto, Rigoberto Chavarria, Guillermo Lahmann, Antonio Forn, Leví Arce, Carlos Maroto, Juan Rodríguez, Rafael Vargas Q., Ramón Quirós, Guillermo Garvanzo, Recatedo, Quirós, Claudio Alcazar, Andrés Sandoval, José M. Castillo, Bertulio Sancho, Tito Blanco, Miguel Bañilla, Ismael Rojas y José M. Mata.

Durante el brindis hicieron uso de la palabra los Presbíteros don Carlos Meneses, don Elías y Salomón Valenciano, don Eladio Prado, don José María Mata, don Abel Castillo y don Federico Nanne. Contestó esos brindis el Presbítero don Antonio María Rojas en nombre del Padre Quirós, quien se encontraba delicado de salud.

Un quinteto bajo la dirección del señor don José Rafael Araya amenizó esa fiesta. El almuerzo fué servido en la primera mesa por las señoritas Cemenicia Rojas y Elia Murillo y en la segunda por las señoritas Trina Madrigal, Anita y Elisa Cantillo quienes se distinguieron por su fina cultura.

Después del almuerzo se improvisó el baile en el mismo salón de la Escuela, el cual resultó muy animado.

Los invitados quedaron altamente agradecidos de las atenciones de que fueron objeto. Al Padre Quirós en su carrera sacerdotal le deseamos muchas felicidades.

LOS FOSFOROS

Un comerciante de esta plaza se ha acercado a nosotros para decirnos que, de acuerdo con una nota que aparece en uno de los diarios de esta capital referente a los fósforos, nos daría los datos necesarios para aclarar el asunto.

En efecto, nos trajo la contestación que el señor Ministro de Hacienda ha dado a una consulta con respecto al monopolio de fósforos.

La respuesta del señor Ministro dice así: «Siento no poder complacer los deseos de Ud. para que le sea concedido el permiso de importar fósforos, en atención a que existe el monopolio del artículo en favor del Gobierno conforme a la ley de 14 de diciembre de 1918», etc.

Ya lo saben, pues, los comerciantes que tenían duda sobre este negocio.

NO SOLAMENTE NOSOTROS

Cualquiera le recomendará mascar *Adams Chiclets*. Es el confite de más consumo en el mundo.

American Chiclets Co. New York
Agente Exclusivo: SANTIAGO PALACIOS
Teléfono 590.—Apartado 1,000
M. y T. San José D.

Informaciones breves

El Director del Colegio de Señoritas acaba de extenderle el título de Maestra Normal a la apreciable señorita María Luisa Villalobos.

—Muy concurrida estuvo la serenata con que fue obsequiado anoche el Teniente Coronel don Hernán Fernández Güell, con motivo de haber vuelto a su puesto de Comandante de la Tercera Sección.

—Avisan que llegó a Panamá la lancha «Olga», que fue comprada en Puntarenas por el estafador Mateo Gómez Anguisola. Se tiene la certeza de que aún quedan cómplices de Anguisola en esta ciudad, y algunos hoteles están vigilados.

—Se hace propaganda a favor del segundo Congreso Mundial de la Prensa, que se verificará el 21 de octubre de este año en Sidney, Australia. Cuando se verificó la primera reunión en San Francisco de California, hace 4 años, fueron nombrados Vicepresidentes por Costa Rica los señores Licenciados don Luis Cruz Meza y don Guillermo Vargas.



MENTHOLATUM

¿-SUFRE USTED DE DOLOR DE CABEZA-?

Usando MENTHOLATUM quedará Ud. radicalmente aliviada. No importa cuán rebelde ni de que naturaleza sea el dolor. Si no tiene Ud. MENTHOLATUM en su casa, ocurra enseguida a la Botica más cercana, TODAS LO VENDEN.

En casos de inflamación, erupciones y demás enfermedades de la piel, ha probado ser muy eficaz. Ensáyelo hoy mismo solicitando una muestra gratis en la Botica más cercana.

Mentholatum es el mejor amigo de los niños.

Unicos fabricantes:
THE MENTHOLATUM COMPANY, Inc.
Buffalo, N. Y. E. U. A.

Unicos Agentes en Costa Rica
DEL CORE, ARONNEY Co.

Revista comercial de Colombia

Por resolución del 23 de Agosto último, el Ejecutivo colombiano aprobó definitivamente el traspaso de una concesión petrolera que se le había hecho al señor Roberto Mares y que por efecto de dicha resolución, ha pasado a la Tropical Oil Co. Para obtener el traspaso, la compañía cesionaria, convino en las siguientes modificaciones hechas al contrato primitivo: 1° La Compañía no adquiere con el traspaso ningún derecho real sobre las minas de petróleo, ni sobre el suelo o subsuelo en que se hallan, sino tan sólo el permiso de explotarla a título de arrendamiento; 2° la participación para el Gobierno será del 10 por ciento del producto bruto, en lugar del 15 por ciento del producto líquido; 3° la compañía se obliga a montar una refinería de capacidad suficiente para atender al consumo del país y a trabajar las minas permanentemente, so pena de caducidad del contrato; 4° la compañía renuncia a las tierras baldías (1000 hectáreas por cada poz.) que se concedían por el contrato primitivo; y 5°, tanto la compañía como los trabajos quedan sometidos a la inspección y vigilancia del Gobierno para el cumplimiento de las obligaciones de la compañía y la efectividad de los derechos de la nación.

Durante el año fiscal que terminó el 30 de junio de 1919, la exportación de platino para los Estados Unidos fué de 48.745 onzas troy, por valor de \$ 4.308.520. En láminas del mismo metal se exportaron 18.317 onzas por valor de \$ 264.096.

Según declaración del Ministro de Obras Públicas, la explotación de petróleo hecha por la Tropical Oil Co. en la región del Carare, Departamento de Santander, alcanza diariamente a 10.000 barriles. Dicha compañía intenta llegar a producir en el próximo año 100.000 barriles diarios.

Los señores Joaquín Yepes, Víctor y Manuel Córdova fundarán en jurisdicción de Bucaramanga, Santander, una fábrica para extraer azúcar de la cereza del café. Dicen que el producto será más rico en azúcar que el extraído de la caña y que servirá para la fabricación de bebidas espirituosas.

En Agosto último se constituyó en Manizales una sociedad anónima con capital de 600.000 dólares para montar en dicha ciudad una fábrica de hilados y tejidos, con lo que se suministrará trabajo a 400 obreras.

Se ordena levantar un proceso por sedición

El Juez General Militar don Albino Villalobos Quesada recibió instrucciones superiores ordenándole iniciar un proceso por sedición, con motivo del mitin de protesta que se verificó el 30 del mes pasado al terminarse el escándalo en el Parque de Morazán.

Según las primeras pruebas aportadas hubo muchas personas que se pronunciaron contra el Gobierno pidiendo la destitución de ciertas autoridades.

Esta agitación, pues, ha sido calificada de sediciosa.

El sumario adelanta y pronto podremos comunicar las novedades que se presenten.

Nombramiento de comisiones en el Ayuntamiento

En la última sesión celebrada por el Ayuntamiento de San José se tomaron algunos acuerdos fuera de la orden del día. Entre esos acuerdos está el nombramiento de comisiones para que hagan la debida vigilancia en los diferentes servicios de la Municipalidad.

Las comisiones son las siguientes:

Para Hacienda los Regidores Brenes Gudiño, Eladio Prado y Moreno Cañas.

Para Higiene y Macadam don Jorge Sáurez y don Anibal Amador.

Para Mercado y Matadero don Belisario Loria y don Ernesto Ortiz.

Para Ingeniería y-Cañería don Jorge Guardia, don Rafael Trejos y don Alberto Moreno Cañas.

Napoléon Quirós y Elena Jiménez de Quirós, José Quirós F., Mercedes Jiménez y Emilia Q. de Jiménez, J. H. Wilson y Florinda Q. de Wilson, Juan B. Quirós y Clementina de Quirós, Gonzalo Quirós, Gonzalo Cardona y María Teresa Quirós de Cardona, Alfredo Quirós y María C. de Quirós y Victor M. Quirós, se permiten invitar a Ud. a una misa de réquiem que en sufragio del alma de

Don José Quirós M.

se verificará en la Iglesia del Carmen mañana 8 de enero a las 9 a. m. Su asistencia comprometerá la gratitud de la familia.

San José, 7 de enero de 1920.

Impresiones de la tarde Serenata en Limón

a don Alejo Jiménez

Está comenzando a circular la última Memoria de Fomento de la Administración Tinoco, presentada por don Alejandro Aguilar.

El trabajo estaba comenzado cuando tomó el poder el señor Aguilar Barquero y entonces se dispuso terminarlo. A eso obedece la publicación.

El interesante folleto político del señor ex-Presidente de la República don Ricardo Jiménez, estará listo el sábado próximo, de modo que circulará en la semana entrante.

Anteayer fué obsequiado en Limón con una serenata, el joven don Alejo Jiménez Gargallo.

La serenata se dió a las once y media de la noche, frente al «Hotel Siglo XX».

La orquesta fué dirigida por Eduardo Maroto.

Hubo brindis y varios discursos que testimoniaron la simpatía que en el puerto se tiene por el señor Jiménez.

Reinó durante el acto el mayor orden y entusiasmo.

Depósito

de Materiales de Construcción y Taller de Carpintería.—Situado a 50 varas al Sur de la Catedral.—Gran depósito de Cal de Concha de Patarrá, Arena, Ladrillo varias clases, Mezcla, Heno, etc.
TELÉFONO N.º 1539
Dic. 16.-1 m. D.

Limón Publishing & Commission Cº.

VICTOR MANUEL SALAZAR

LIMÓN

APARTADO 505

Agencia General de Publicaciones

LIBROS ·· PERIÓDICOS ·· FOLLETOS ·· ETC.

Ordenes por trabajos de Imprenta, Litografía, Encuadernación, sellos de hule, etc.

COMPRAS, VENTAS Y COBROS

REPRESENTACIONES Y COMISIONES EN GENERAL

M. y T.

R. Consolato D'Italia

Si avvertono i connazionali nati negli anni dal 1886 al 1900 incluso, che non si presentarono alla visita militare, ad rimpatriarono alla chiamata della rispettiva classe per mobilitazione, che, per usufruire dell'amnistia accordata dal R. Governo é necessario ch'essi si presentino a nuova visita medica che avrà luogo domenica 28 corrente, alle ore 14 nella sede del R. Consolato (Barrio de Amón).

Il R. Console,

Dic. 24

Felice Scaglietti

Sexto Empréstito Nacional Italiano Consolidado

El Banco de Costa Rica está autorizado para recibir suscripciones al Sexto Empréstito Nacional Italiano Consolidado y dará a los interesados todos los detalles necesarios.

T. E.-5-d. 6 v.

San José, Enero 3 de 1920.

Gran Camisería y Tienda de Modas "PARIS"

PASAJE CENTRAL

Especialidad en Confecciones para Señoras y Niños. Precios sin competencia posible, por trabajar con maquinaria especial eléctrica, única en el País. Los encargos al día y atendidos personalmente.—Marta y José Carreras

Dr. R. Moreno Cañas

Oficina: Frente a la Lechería de don Alberto González Soto - Teléfono 142

HORAS DE CONSULTA:

De 10.30 a 11.30 a. m. y de 3 a 5 p. m., todos los días.

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNO

Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimum, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

A los Comerciantes en pequeño

Por disposición terminante de la ley, todo comerciante queda obligado a llevar una contabilidad en debida forma.

A los interesados se les ofrecen los servicios de una asociación de contabilistas, la cual garantiza absoluta reserva.

Retribución moderada. Implantación de sistema práctico y fácil.

Escriba al Apartado 855.

Dirijase al teléfono 273.- Dic. 19. h. s. o.

CUANDO necesite un trabajo de Tintorería llame al Teléfono 218 será atendido inmediatamente.

TINTORERÍA PERALTA

CUESTA DE MORAS

ERNESTO ORTIZ en su almacén «La Ciudad de México» vende una magnífica Vitrola con gran cantidad de buenos discos.

Se compra carbón

Se desea contratar dos carretadas semanalmente en la Melcohería «La Estrella». Dic 24.-h. s. o.

ALMACEN SASSO

Teléfono 121 — Apartado 186

PASAJE JIMENEZ

Nuestro secreto y el suyo GANAR POCO PERO VENDER MUCHO.

Visítenos y se convencerá. Estamos para servirle. Ventas sólo por mayor.

SASSO HERMANOS

En venta.—Casa esquinera buen punto comercial con salón para billar y bodegas. Casa elegante, contra temblores, con siete departamentos, dos baños y dos patios. Tres piezas con sala, dormitorio y cocina. Todo con servicio de cloaca. Avenida 12 y calle 9 Sur, esquina opuesta a Victorio Gei. Informará MAX. BUSTAMANTE Dic. 22. h. s. o.

MARCAS PARA SACOS DE CAFE

En el taller de reparaciones finas, lado Sur del Teatro Nacional, se fabrican de toda clase.

AMADEO MADRIGAL

Enero 6.—4 v.

Sordera y ruidos en la cabeza

Si Ud. padece de eso, vaya a una farmacia local y pida un bote de CONCENTRADO SOURDAL, que vale en Inglaterra 4 chelines y 6 peniques. Este remedio nuevo procura un alivio casi inmediato y pronto realiza una cura permanente. Penetra hasta el sitio de la dolencia y ha curado completamente muchos casos que se juzgaban desesperados. Si su farmacéutico no tiene todavía el SOURDAL, no acepte ningún sustituto; mande un giro postal directamente a la «Sourdal Distributing Co.», — 38 Station Road, — Croydon, Surrey, — Inglaterra, y le será enviado un paquete a vuelta de correo con las instrucciones completas.

mes.

CONCENTRE su mente en el trabajo mascando ADAMS CHICLETS. Agente: SANTIAGO PALACIOS.— Teléfono 599. Apartado 1000 San José M. T. D.

Aviso Importante

La «Barbería Imperial» de Chavarría y Bonilla se encuentra hoy instalada en el mejor local. Es la única Barbería que ofrece un servicio completo de aseo. Su lema principal es: prontitud, esmero y buen trato para con todos sus favorecedores. Cuenta con un personal competente para cualquier trabajo que se solicite en su ramo. Es atendida personalmente por sus propietarios, los que no omiten gasto alguno en beneficio de su numerosa clientela. La única Barbería que ofrece lociones netamente puras y no composiciones nocivas que perjudiquen la piel y cuero cabelludo. Una sola visita da el convencimiento a cualquiera, hágase y sairá satisfecho. Local situado entre «La Esmeralda» y la tienda de Carranza o sea frente al Edificio que ocupa la Escuela Juan Rafael Mora.

San José Dicbre. de 1919.

Alt.— 13 Dic.

LEA USTED ESTO QUE LE CONVIENE

Algunas personas en su desesperación por alguna enfermedad de los riñones que no han podido combatir con éxito, tales como: dolor de espalda, dolor de caderas y lomos, hinchazón de las muñecas, piernas y pantorrillas, reumatismo, cansancio, flojedad de las piernas, catarro o inflamación de la vejiga, ardor y quemazón al hacer aguas, derrames voluntarios durante la noche y orina de color sanguinolento o con sedimento; desconfían de tales o cuales preparaciones de patente. A esas personas les conviene probar las Píldoras «Mitchella» para los Riñones y seguramente que bendecirán haber tenido la oportunidad de haberlas ensayado. Estando los riñones en estado normal y saludable, según el destino que les dió la naturaleza, todos los productos venenosos que se acumulan en el organismo, son eliminados por las orinas, pero cuando los riñones se hallan congestionados o inactivos por diferentes enfermedades, esos productos nocivos en vez de pasar a las

orinas pasan a la sangre y por ella a todos los tejidos impregnándolos y trayendo un envenenamiento cada vez más grave, llegando en ocasiones a producir trastornos mortales. Tenemos a disposición del público un buen número de testimonios de personas idóneas y caracterizadas de distintos países, en que nos rinden, en una forma que revela mucha sinceridad, su agradecimiento por el éxito que han alcanzado con las Píldoras «Mitchella» para los Riñones. En las direcciones que acompaña a cada frasco, se dan a conocer más en detalle las enfermedades de los riñones que han sido dominadas con el uso de este grán específico, y si Ud. padece de cualquiera enfermedad de los riñones, no debe vacilar en hacer un ensayo con las Píldoras «Mitchella» para los Riñones, especialmente si no ha obtenido Vd. resultados satisfactorios con otros medicamentos vendidos para este fin. Pídalas en las Farmacias y Droguerías y no acepte Vd. sustitutos.

AGENTES EXCLUSIVOS: THE COSTA RICA MERCANTILE & Co.

Cosas del día

Pasaron las improvisadas fiestas que remataron el año sin gracia de 1919. Ojalá al que empieza podamos decirle de gracia.

Los dichos festejos se cerraron con broche de oro, como dicen los oradores y corresponsales cursis. El acto inaugural de la Avenida «Fernández Güell» y de la Calle «Alfredo Volio», fué sencillo e imponente, y como muy bien lo dijo Albertazzi, una lección objetiva de civismo, que vale más que todos los textos de idem.

Pocas veces hemos oído una oración tan bien meditada, de conceptos y de hermosas imágenes, y tan bien pronunciada. El joven bardo se reveló en esta vez como tribuno de buena escuela.— Aunque quedamos algo distantes, le oímos con delectación. Los demás discursos fueron pronunciados en voz muy baja, y no pudimos pescar sino palabras aisladas. Cuando el Lic. Matías Trejos leía su discurso, tuvimos la pena de oír un murmullo adelante de donde nosotros estábamos, provocado por alguno achispado, que no era del *populo bárbaro*, el cual se impacientaba quizá por no oír nada. Esperamos leer esa pieza que será sin duda digna del inteligente y honorable abogado, así como la del

joven Gobernador de la Provincia.

Mucho temíamos que ayer en esa fiesta y durante la noche, hubiera algún desaguasado; pero felizmente todo terminó en calma.

El pueblo es bueno. Lo que ocurre es que algunos demagogos del medio y de lo alto, ya por divertirse, o ya por maldad, lo inducen a actos que desdijen de su habitual bonhomía.

Y lo decimos sin embozo, en lo cual estamos de acuerdo con los Tinoco, que los *patillos* valen más que muchas gentes de las ciudades, y que con ellos se puede ir a cualquier parte. Todo está en lo jefe. El nervio y los elementos sanos del país están en el campo. En las ciudades hay mucha podredumbre, y si las clases dirigentes no cambian de rumbo, vamos al abismo.

Aún es la hora en que no han llegado a sus casas varios *alzados*. Esto ocurre frecuentemente en los últimos días del año en que las emociones fuertes impresionan a algunos adoradores de Baco que se extasían en sus misterios y se olvidan hasta de su nombre.

FRAY JANES

De Moravia

Correos

El servicio de correos en este lugar deja mucho que desear. La correspondencia que llega no es repartida inmediatamente, sino cuando al encargado de ello se le ocurra. Los periódicos llegan y antes tiene que leerlos el administrador que mandarlos a circular y las más de las veces que llegan los interesados a reclamarlos se les contesta que no llegan periódicos. Ojalá el Director General de Correos tome buena nota de esto y corrija el mal.

Gran turno

El domingo próximo se verificará en ésta un lujoso turno a beneficio del templo. La víspera habrá sabrosas cenas, preparadas y servidas por simpáticas señoritas del lugar. El turno, como todos los que aquí se celebran, resultará espléndido. A gozar de un día alegre de campo!

Nuevo altar

Está en construcción un nuevo altar mayor, de un solo block, de molejón. Muy pronto se estrenará con una pequeña fiesta.

Veraneantes

Han llegado a pasar los meses de verano aquí, muchas familias de San José. A todas les presentamos atento saludo y les deseamos feliz estada.

A nuestros suscritores

Avisamos a nuestros favorecedores, que para todo lo relacionado con la circulación y suscripciones en esta capital, pueden dirigirse a nuestra Administración, o a nuestro Jefe de circulación, don Carlos Mora Poveda, teléfonos 287 y 1668 respectivamente.

La nueva Municipalidad de Coronado

Coronado 5.

La nueva Municipalidad de Coronado ha quedado instalada así:

Presidente, don Juan Rafael Quirós; Vicepresidente, don Isaías Mora; Secretario, don Juan Rodríguez; Suplentes: don Rafael Vargas y don Gonzalo Arias; Sínaico, don Rafael Mora.

El señor Rodríguez, ha manifestado que se retira de la Municipalidad, por motivos de salud y por tener que ausentarse de la localidad.

Es de sentirse su separación, pues el señor Rodríguez es persona progresista y elemento y elemento valioso para el adelanto del pueblo.

Desde hace varios días se encuentra enferma la señora doña Nicomedes Vargas de Méndez, cuyo pronto restablecimiento deseamos.

Corresponsal viajero.

CORRESPONSAL

La Economía hace la riqueza

Si usted quiere proveerse de sus medicinas y drogas al precio más bajo de la plaza ocurra a la

FARMACIA GRILLO

Situada 50 varas al noreste del Mercado : : : San José de Costa Rica

Susríbese a LA PRENSA

Costa Rica Commission Co.

Representantes de Casas Extranjeras

Hallowes & Tossetti

Champagne Dry Monopole

John Walker & Sons

Famoso Whisky escosés «Johnnie Walker»

Alexander Macdonald & Co.

Whisky escosés «Sandy Macdonald»

Girard & Co.

Famosa selección de COGNACS

United States Rubber Export Co.

Llantas «United States» y toda clase de

Artículos de Hule

King Motor Car Co.

Automóviles KING, el carro más Elegante

de los Estados Unidos

C. J. Van Houten y Zoon

Cacao «Van Houten»

Se compran productos del país pagando los mejores precios del mundo

Peter Doelger Brewing Co.

La famosa Cerveza «PRIMER PREMIO»

Cifuentes Pegó & Cia.

Famosos puros y cigarrillos de la Habana

marca «Partagás»

R. J. Reynolds Tobacco Co.

Cigarrillos CAMEL

Tobacco Products Corporation

Cigarrillos «Chief», «Serene» y «Alma»

Jews Bury & Brown

Agua Mineral STRETTON

Noiseless Typewriter Co.

Máquina de escribir sin ruido, la invención

más famosa de la Historia

Stephano Bros Inc.

Cigarrillos RAMESES

Propietarios de

LA CIGARRERÍA MODERNA

Donde se encuentran las mejores clases en artículos de fumar de todo el mundo

Servicio Esmerado = Ordenes directas y suplidas inmediatamente = Existencia constante

TELÉFONO N° 448 = SAN JOSE DE COSTA RICA = APARTADO N° 496

Gerente: C. J. O'DONNELL